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ЦЕНТР РЕСУРСОВ И РАЗВИТИЯ ДЛЯ ПРИДНЕСТРОВЬЯ

Есть ли права у ЗАКЛЮЧЕННЫХ ?!

23  января  2010  года  Ассоциация  „Promo-LEX”  организовала  в  с.  Варница 
(район  Анений  Ной)  в  рамках  центра  „Asclepio”  Круглый  Стол  на  тему  - 
„Права заключенных лиц”.
Участниками  данного  мероприятия  стали  лица,  непосредственно, 
столкнувшиеся  с  проблемой  соблюдения  прав  заключенных  в 
специализированных учреждениях: родственники заключенных и осужденных 
лиц,  содержащихся  в  пенитенциарных  учреждениях  региона,  адвокаты, 
представитель член Консультативного Совета Против Пыток при Центре по 
Правам  Человека  в  Молдове  и  иные  лица,  заинтересованные  затронутой 
темой. 
Большинство участников дискуссий указали, что в приднестровском регионе 
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права  задержанных,  заключенных  и  осужденных  лиц  не  соблюдаются,  а 
напротив,  грубо нарушаются.  Они подтвердили,  что их родственники были 
подвержены различным формам пыток,  жестокого обращения,  угрозам или 
плохому  обращению  в  период  их  нахождения  под  арестом  региональных 
«правоохранительных» органов (милиции и структур безопасности).  Также, 
участники  обратили  внимание  на  реальный  риск  заражения  различными 
инфекционными  заболеваниями  (в  том  числе  ВИЧ/СПИД,  туберкулез)  по 
причине условий содержания. В данных условиях заключенные отстаивают и 
защищают  свои  права  только  путем  объявления  акций  протеста  в  форме 
голодовок,  самоувечия  (прокалывание  брюшной  полости,  зашивание  рта 
нитками),  др.  Тем  не  менее,  большинство  участников  выразили  свою 
озабоченность  по  поводу  того,  что  конституционные  власти  и 
правоохранительные  органы  не  предпринимают  эффективных  мер  по 
предотвращению  злоупотреблений  и  разрешению  положения,  в  котором 
оказались их  родственники.  На  протяжении дискуссий участники делились 
мнениями в  отношении  ситуаций,  в  которых находятся или находились  их 
родственники  в  период  содержания.  Также  был  выявлен  ряд  конкретных 
проблем,  с  которыми  столкнулись,  как  лица,  задержанные  силовыми 
структурами,  так  и  родственники:  незнание  фундаментальных  прав,  в  том 
числе  процедуры  оспаривания  действий  и  деяний  ”региональных 
правоохранительных органов или судебных инстанций”, отсутствие четкого и 
жизнеспособного  механизма  вмешательства  и  защиты  против 
злоупотреблений; ограниченный доступ к информации.                   
Другой  предпосылкой  к  дебатам  стала  роль  и  деятельность  защитников. 
Участники  заявили,  что,  несмотря  на  то,  что  в  регионе  существует  ряд 
юридических  консультаций  и  адвокатских  бюро,  они  не  прилагают 
достаточных  профессиональных  усилий  для  обеспечения  качественной 
защиты  клиентов.  Более  того,  ведут  себя  только,  как  „ассистенты” 
подозреваемых лиц,  посредники или вымогатели. Родственники указали на 
то, что в рамках уголовных дел были вынуждены выплачивать колоссальные 
суммы денег „адвокатам”, которые ничего не предприняли для освобождения 
своих клиентов. Другие участники объяснили, что на деятельность адвокатов 
в  приднестровском  регионе  очень  сильно  влияет  политическая  ситуация, 
неэффективность  механизмов  защиты  и  безопасности  защитников, 
финансовая зависимость и т.д., что не позволяет им нормально осуществлять 
свою юридическую деятельность и качественно защищать своих клиентов.    
Также, в рамках круглого стола, участники присутствовали на информативной 
сессии о механизмах защиты их прав в призме Европейской Конвенции по 
Правам Человека.  Юристы Центра Ресурсов и Развития для Приднестровья 
информировали  участников  о  методах  вмешательства  Европейского  Суда, 
сроках и процедуре перед Высоким Судом.         
Данное мероприятие предоставило участникам рычаги для новых реальных 
возможностей  и  альтернативные  пути  разрешения  проблем,  с  которыми 
сталкиваются  они  и  их  родственники  в  случае  нарушения  их 
фундаментальных прав.    

Страница 2 из 23



Бюллетень ЦРРП                                                                                                                                                                    № 34, Февраль 2010  

Событие  было  реализовано  в  рамках  Центра  Ресурсов  и  Развития  для 
Приднестровья, проект Ассоциации „Promo-LEX”, внедренный при поддержке 
National Endowment for Democracy.  

Александру Зубко
Юридический Департамент ЦРРП,

Юрист „Promo-LEX”

Избирательные права

Ассоциация  “Promo-LEX”  организовала  30  января,  2010  г.  в  Центре 
«Asclepio» (с.  Варница)  Круглый Стол  посвященный  теме «Избирательные 
права».
В мероприятии приняли участие молодые люди заинтересованные в данном 
вопросе проживающие на обоих берегах Днестра. 
В  рамках мероприятия  участники  имели  возможность  свободно    обсудить 
важность избирательного права; осуществление своих конституционных прав; 
условия необходимые для проведения свободных и справедливых  выборов 
для достижения либерального и демократического избирательного процесса; 
роль  избирателей;  роль  средств  массовой  информации  и  наблюдателей  в 
избирательном процессе. 

В  рамках  обсуждения  некоторые  участники  отметили,  что  они  не  имеют 
возможность  понять  суть  и  само  значение  избирательного  процесса  из-за 
ситуации в регионе.  На  левом берегу Днестра,  запрещены избирательные 
агитационные  мероприятья,  выражение  идей   и  публичные  демонстрации 
посвященные  целостности  государства  или  выбора  представителя 
государства.  Страх быть преследованным или остаться без работы, а также 
антиконституционная  пропаганда  и  манипуляция,  это  только  некоторые из 
методов применяемые сепаратистским режимом  для убеждения граждан не 
участвовать в выборах, заявили участники. 
Большинство  участников  объяснили,  что  решений  к  проблеме  нарушения 
избирательных прав жителей региона практически не существует, так как  не 
создаются  равные  условия  для  проведения  выборов  в  регионе.  Власти 
постоянно упоминают об отсутствии эффективного контроля над регионом и, 
следовательно  о  невозможности  соблюдения  положительных  обязательств 
необходимых  для  защиты  и  гарантирования  основных  прав   лиц 
проживающих на данной территории. 
Как следствие  граждане  левого  берега  Днестра  не  могут  участвовать  и 
определять путем голосования  свое будущее. 

В завершении мероприятия участники отметили необходимость и  готовность 
содействовать провидению прозрачных и демократических выборов и принять 
участие на равных условиях в выборах. 
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Мероприятье  было  проведено  в  рамках  Центра   Ресурсов  и  Развития  для 
Приднестровья, проект Ассоциации “Promo-LEX",  при финансовой поддержке 
National Endowment for Democracy 

Александр Zubco 
Правовой департамент, ЦРРП 

Юрист Promo- LEX " 

НПО В ДЕТАЛЯХ

Nota Bene
В  данном  номере  Бюллетеня  ЦРРП,  публикуем  реакцию  Тираспольской 
администрации  после  Форума  НПО  Приднестровья  (12-13  декабря  2009). 
Maтериал  под  названием  „Недетские  игры”,  вышел  в  средствах  массовой 
информации  контролируемой  и  финансированной  той  же  Тираспольской 
администрацией, является одной из многочисленных реакций такого рода в 
регионе,  с  целью  угрозы  и  преследования  представителей  гражданского 
общества Приднестровья.
Дальше,  без  комментариев  предоставим  читателю,  2  статьи  о  том  как  в 
регионе  реализовываются  другие  похожие  проекты,  с  „внешним” 
финансированием.  Выходит  что  Тираспольская  администрация,  позволяет 
выборочно финансирование из тех же „враждебных” режиму источников.
Раздел  содержит  материалы  и  статьи,  авторы  которых  являются 
представители гражданского общества Приднестровского региона. Все точки 
зрения  выраженные  в  данных  материалах  принадлежат  исключительно 
авторам и не выражают позицию Ассоциации Promo-LEX. Promo-LEX уважает 
право авторов на анонимность и  псевдоним.

Недетские игры 
В  минувшие  выходные  в  молдавском  поселке  Вадул-луй-Водэ  прошел 
очередной слет  нпошников Молдовы и Приднестровья.  Любители западных 
грантов и прочих подачек собрались вместе, чтобы выбить еще деньжат под 
проекты  общей  будущности  Молдовы  и  Приднестровья  в  рамках  единого 
государства.  Но  здесь,  к  полному  разочарованию  приднестровских 
грантоедов, случилось, как в известной басне Крылова: «Око видит, да зуб 
неймет». Ни одна из приднестровских неправительственных организаций не 
была премирована в рамках «Форума гражданского общества Левобережья 
Днестра» за свои «титанические» труды. Оказалось, никто из грантолюбов не 
смог  написать  эссе  о  своей  повседневной  деятельности,  тем  самым  не 
выполнив  единственное  условие  конкурса,  объявленного  западными 
«творцами»  демократии.  То  ли  ума  не  хватило,  то  ли,  как  считает 
координатор  проекта  «Центр  ресурсов  и  развития  для  Приднестровья», 
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Наталья Глигор, грантополучателей просто забыли проинформировать, что за 
эссе они получат целых тысячу долларов производства Соединенных Штатов 
Америки. Ну а без денежек кто ж напрягаться-то будет? В общем, очередная 
идея  «Форума  гражданского  общества  Приднестровья»,  организованного 
Ассоциацией «Promo-LEX» в содружестве с организацией «Родолюбец», при 
финансовой поддержке чешской организации «People in Need»,  Программы 
«TRANSITION»  министерства  иностранных  дел  Республики  Чехия  и  Миссии 
ОБСЕ в Республике Молдова, с треском провалилась. Ну, как говорится, сами 
виноваты,  господа  грантодатели,  хотите  получить  стулья,  вначале  дайте 
денег. Причем, деньги обязательно вперед. 

Прошедшие в Вадул-луй-Водэ посиделки нпошников больше всего походили 
на слет  жалобщиков.  Грантопользователи стенали о том,  что обязательная 
регистрация  властями  РМ,  которую  требуют  внешние  доноры,  является 
тормозом  на  пути  их  развития,  так  как  вынуждают  НПО  вести  двойную 
бухгалтерию. Лили слезы они и по поводу того,  что грантодатели требуют 
представлять  проекты  на  румынском  или  английском  языках.  Ну  откуда 
нпошнику знать эти языки? Все, что он умеет, так это строчить изобилующие 
грамматическими  ошибками  пасквили  о  том,  как  плохо  ему  живется  в 
Приднестровье, дабы заработать доллар-другой да прогудеть их в одном из 
ночных клубов. 

Но больше всего жаловались нпошники на приднестровские власти. Дескать, 
они,  такие-сякие,  требуют  аккредитации грантов в  банках  и гуманитарной 
помощи на  таможне,  создают им отрицательный имидж в  приднестровских 
СМИ,  и  даже  преследуются  органами  безопасности.  Ну,  во-первых,  как 
должны  поступать  власти  с  теми,  кто  занимается  деятельностью, 
подрывающей  государственные  устои?  Во-вторых,  органы  безопасности, 
прежде всего, исполняют законы ПМР, четко регламентирующие деятельность 
неправительственных организаций.  Одним из таких законодательных актов 
является Указ Президента ПМР № 101 от 7 мая 2006 года, вводящий запрет на 
финансирование  неправительственных  организаций  из-за  рубежа.  В 
частности, в документе содержался прямой запрет «на получение местными 
негосударственными  организациями  денег  и  другого  имущества  от 
международных  и  иностранных  объединений,  а  также  иностранных 
государств, их граждан и анонимных источников». Данный Указ впоследствии 
был дополнен и конкретизирован.  В частности,  он не распространяется на 
религиозные  организации,  и  организации,  не  преследующие  политических 
целей.  Помимо  этого,  Верховный  Совет  ПМР  принял  законопроект  «О 
внесении  изменений  и  дополнений  в  законы  «Об  общественных 
объединениях»  и  «О  политических  партиях»,  запрещающий  получать 
денежные  средства  и  другое  имущество  от  иностранных  граждан 
политическим  партиям  и  общественным  объединениям,  преследующим 
политические цели.

Тем не менее, жалобщики сами себя выдают, сетуя на то, что им приходится 
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вести двойную бухгалтерию. Таким образом, они расписываются в том, что 
несмотря на запрет, все же продолжают получать деньги и другое имущество 
от международных и иностранных объединений и иностранных государств. 

Впрочем,  жалобы – жалобами,  а своего любители заокеанских подачек не 
упустят.  
Председатель  Ассоциации  болгарских  меньшинств  «Родолюбец»  Людмила 
Николаева заявила о том, что между нпошниками нет никакой солидарности. 
«Очень часто, - сообщила она, - неправительственные организации региона 
расталкивают  друг  друга  локтями,  вместо  того  чтобы  согласовывать  свои 
действия в сфере решения общих проблем. Конечно, всем хочется откусить от 
дармового  пирога  кусок  пожирнее,  вот  и  распихивают  друг  друга 
конечностями, дабы занять место поуютнее да понаваристее». 

Слет попрошаек в Вадул- луй -Водэ отметил своим присутствием молдавский 
вице-премьер по проблемам реинтеграции Виктор Осипов. Похоже, решение 
молдо-приднестровской проблемы новые молдавские власти, как, впрочем, и 
старые, видят не столько за столом переговоров, сколько в создании пятой 
колонны в Приднестровье. Общаясь с нпошниками, Осипов заявил о том, что 
«хотя гражданское общество Приднестровья действует в непростых условиях, 
в регионе есть и довольно активные организации, которые доказывают, что 
общество должно проявлять себя в подобной форме и преуспевает в этом».

Услышавшие похвалу от столь высокого молдавского чиновника, нпошники от 
избытка  чувств  стали  наперебой  предлагать  «активное  сотрудничество  с 
властями  приднестровского  региона  для  изменения  законодательства  в 
области  неправительственных  организаций,  развитие  волонтерства, 
сотрудничество  с  организациями  с  правобережья  Днестра,  а  также 
зарубежными  неправительственными  структурами,  создание  ресурсного 
центра для неправительственных организаций приднестровского региона, в 
котором  предоставлялись  бы  и  профессиональные  юридические 
консультации».

Еще  одна  идея  касалась  создания  Координационного  совета 
негосударственных  организаций.  Но  эта  идея,  едва  родившись,  приказала 
долго  жить.  Исполнительный  директор  известного  молдавского  Центра  по 
разведению  и  тиражированию  неправительственных  организаций  обоих 
берегов  Днестра  «Контакт»  Сергей  Нейковчен,  посетовав,  что  степень 
развития  приднестровских  НПО  низка,  предложил  участникам  «Форума 
гражданского  общества  Приднестровья»,  сосредоточить  свое  внимание  на 
злободневных проблемах. «Координационный совет должен стать связующим 
звеном  между  неправительственными  организациями  и  исполнительной 
властью. Недостаточно просто иметь своих представителей в Совете, много 
важнее наладить механизм диалога с лицами, принимающими решения, а это 
задача  не  из  простых»,  -  подчеркнул  Нейковчен,  намекая  на  то,  что 
приднестровские  нпошники  должны  более  активно  вести  агитационную 
деятельность  среди  различных  ветвей  власти,  выявляя  тех,  кто  готов 
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сотрудничать  с  западными  структурами.  В  любом  случае,  идея 
приднестровских  нпошников  создать  Координационный  Совет  порадовала 
молдавских  проповедников  западных  идей  бескровных  переворотов 
неугодных  «режимов».  Председатель  молдавской  Ассоциации  «Promo-LEX» 
Ион Маноле, чуть не прослезился по этому поводу, заявив: «Мы не ожидали 
такого поворота событий, но считаем это добрым сигналом.

Он свидетельствует о вашей самостоятельности, о здравом смысле, об умении 
принимать ответственные решения». И хотя, по его мнению, идея учреждения 
Координационного совета не еще «созрела», тем не менее, работать в этом 
направлении следует. 

Понятно,  что  и  в  Молдове,  и  на  Западе  заинтересованы  в  создании  в 
Приднестровье  общего  центра,  наподобие  украинской  «Поры»,  грузинской 
«Кхмары»  или  сербского  «Отпора».  Но  даже  наиболее  влиятельные 
молдавские  неправительственные  структуры  понимают,  что  пока  этот 
сценарий для Приднестровья является утопией. Тем не менее, сегодня можно 
утверждать,  что  цели  западных  «миссионеров»  в  Приднестровье 
сосредоточены,  прежде  всего,  на  расколе  приднестровского  общества 
изнутри,  которое  на  данном  этапе  заключается  в  поиске  активного 
сотрудничества с  теми представителями власти,  которые заинтересованы в 
изменении  сложившейся  в  республике  ситуации.  Однако  пока  в  стране 
существует четкая вертикаль власти, Западу весьма сложно внедрить в нее 
своих агентов влияния.  И нужно  отдавать  себе отчет,  что  любые попытки 
расшатать  эту  вертикаль,  чреваты  утерей  Приднестровьем  своей 
независимости.

Источник (  http://olvia.idknet.com/ol166-12-09.htm  

Спортивная  школа  в  приднестровском  селе 
отремонтирована на средства международного гранта
Детская  спортивная  школа  села  Суклея  Слободзейского  района 
Приднестровья открылась после ремонта. Грант на работы по реконструкции 
был  предоставлен  школе  программой  IREX  по  международному  развитию, 
которая финансируется правительством США.

За  счет  грантовых  средств  в  спортшколе  заменены  все  окна  и  двери, 
установлена  новая  мебель  и  зеркала  в  залы  для  тренировок.  По  словам 
представителя организации IREX Чарльза Батса,  международная программа 
уже  5  лет  сотрудничает  с  300  населенными  пунктами  Молдавии  и 
Приднестровья, а в последние годы гранты получили различные организации 
в 10 селах Приднестровья.

«Мы  предлагаем  им  найти  актуальную  проблему,  которая  нуждается  в 
разрешении.  Суклейцы  определили  для  себя,  что  ремонт  в  спортшколе 
является наиболее приоритетным. Размер гранта составил 25 тыс. долларов. 
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Еще 6 тыс. долларов собственных средств собрали члены IREX. Теперь юные 
спортсмены могут здесь полноценно заниматься спортом», – сказал Батс.

Директор суклейской спортивной школы Виктор Чеботарь сообщил, что были 
капитально отремонтированы залы художественной гимнастики, спортивной 
акробатики  и  гимнастики.  Он  отметил,  что  детско-юношеская  спортивная 
школа села Суклея работает почти 50 лет, ремонт в ней начали делать почти 
10 лет назад, и завершить его удалось только сейчас.

На сегодняшний день в спортшколе обучаются более 700 детей в 60 группах 
на отделениях художественной гимнастики,  спортивной акробатики,  легкой 
атлетики, спортивной гимнастики и баскетбола. Коллектив школы воспитал 
порядка  150  мастеров  спорта  международного  класса,  мастеров  спорта  и 
кандидатов  в  мастера  спорта,  1000  перворазрядников,  более  4800 
спортсменов массовых разрядов.

http://nr2.ru/pmr/263773.html

  
В Приднестровье открылся Центр поддержки женщин

В  приднестровском  городе  Рыбнице  впервые  открылся  Центр  поддержки 
женщин.  Это  стало  возможным  по  инициативе  действующего  в  городе 
некоммерческого партнерства – Агентства социальных услуг «Перспектива» 
при  поддержке  организации  «Winrock  Int.»  в  Молдавии.   Как  рассказала 
директор  Центра  поддержки  женщин  Оксана  Егорова,  спектр  его  услуг 
достаточно  широк.«Мы  предлагаем  женщинам  бесплатные  консультации 
специалистов по экономическим, юридическим и психологическим вопросам. 
Также  в  Центре  проводятся  тренинги,  на  которых  обучают  различным 
жизненным  премудростям  –  например,  как  выгодно  подать  себя  на 
собеседовании  при  трудоустройстве,  как  правильно  составить  резюме»,  – 
рассказала Егорова.
Она  отметила,  что  одними  из  приоритетных  направлений  работы  Центра 
станут антикризисная и экономическая программы, то есть информирование 
женщин о том, как не стать жертвой торговли людьми, как защитить себя в 
сложной жизненной ситуации. Руководитель добавила, что любая желающая 
девушка  или  женщина  может  получить  консультацию  по  открытию  своего 
дела, принять участие в соответствующих обучающих занятиях. 

«Главная  задача  нашего  Центра  –  показать  женщинам,  причем  не  только 
рыбничанкам,  но  и  жительницам  соседних  Дубоссарского  и  Каменского 
районов Приднестровья,  что  есть  возможность  успешно работать  и  жить  в 
родном городе, на родной земле, не выезжая за рубеж», – сказала Егорова и 
добавила,  что  записаться  на  консультацию  к  специалистам  можно  по 
информационной телефонной линии (373 555) 2 00 66.

http://nr2.ru/pmr/266373.html
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Позиция одного участника Форума НПО Приднестровья:

Инструмент для создания мостов

Что такое НПО?...

Неправительственные  организации.  Общественные  и  профессиональные, 
занимающиеся  различными  видами  деятельности  не  зависимые  от 
правительства.  Не  финансируемые  из  государственной  казны,  не 
отчитывающиеся  перед  государственными  органами.  
Перед кем отчитывающиеся?.. Перед донорами… Откуда деньги у доноров?.. 
Причем большие деньги - десятки миллионов долларов…

Вот тут мы подходим к самому интересному. Нам с детства вбивали в голову, 
что  проклятые  капиталисты  если  вкладывают  во  что  -  то  деньги,  то  они 
обязательно  должны  получить  прибыль  с  большими  процентами.  Или 
подорвать  государственные  устои  других  государств.  И  сегодня  нас 
заставляют не верить в благие намерения, чьи бы то ни было: «Бесплатный 
сыр только в мышеловке». Те, кто заставляют не верить, судят по себе. Они 
своего  рубля  ни  за  что  не  отдадут.  Подавятся  рублями  этими,  из  глотки 
выдерут чужой.

А  между  тем  в  мире  достаточно  людей,  организаций,  стран,  групп  стран, 
которые пришли к выводу,  что в одиночку не выжить на планете Земля.  
Для стран с самым высоким уровнем экономического и культурного развития 
представляют смертельную угрозу слаборазвитые страны – соседи с низким 
уровнем  культуры,  в  том  числе  политической.  Представляет  угрозу 
преступность  стран  «третьего  мира»,  зарождающиеся  там  эпидемии, 
экстримистски настроенные,  агрессивные правительства  этих  стран,  шансы 
которых придти к власти, в условиях низкой политической культуры, весьма 
велики.  
Невозможно в современном мире благополучным странам укрыться за самыми 
мощными пограничными укреплениями от последствий грубого масштабного 
нарушения экологии. Наконец, в странах, которые никогда не отказывались 
от  Бога,  немало  тех,  кто  реально  руководствуется  принципом:  «Возлюби 
ближнего своего!».  Во все это нам категорически предлагают не верить… Те, 
кто  воспитывался  в  духе  жлобской  морали,  много  лет  руководствуется 
жлобской идеологией, ни за что не поверят в то, что есть и другая идеология. 

Кто предлагает?... 
10 декабря Министерство государственной безопасности ПМР отмечало свой 
профессиональный праздник. Их у этого ведомства два в году. 10 декабря 
1917  года  В.  И.  Лениным  подписан  Декрет  об  образовании  Чрезвычайной 
Комиссии под руководством Феликса Эдмундовича Дзержинского,  а 18 мая 
1992  года  Указом  Президента  ПМР  Игоря  Николаевича  Смирнова  было 
образовано  Министерство  государственной  безопасности  ПМР  во  главе  с 
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Антюфеевым Владимиром Юрьевичем.  Тогда  его  звали Шевцовым Вадимом 
Георгиевичем. Хорошо отмечать дни рождения каждые полгода. Два раза в 
год  -  торжественные  собрания,  доклады  о  новых  и  новых  успехах  (а  в 
докладах много величественных, грозных, но и красивых слов), очередные 
воинские звания, премии…

Вот  и  последний  раз  10  декабря  телевидение  ПМР  показало  полный  зал 
хорошо одетых, упитанных молодых мужчин с умными глазами и офицерской 
выправкой.  Вот  бы  весь  этот  кадровый  потенциал,  к  примеру,  в 
животноводство и птицеводство ПМР!...

Причем не просто скотниками или птичниками, а бригадирами, звеньевыми, 
операторами…Образовательный  уровень  каждого  из  них  тоже  довольно 
высок.  В  течении  года  решили  бы проблему  мясной,  молочной  и  яйцевой 
безопасности республики… Но ведь не хотят…

Чем нашему министру оправдывать содержание такого огромного штата? А 
ведь в зале присутствовала лишь небольшая часть штатной численностиМГБ... 
С  1992  года  эта  армия  здоровенных  мужиков  не  разоблачила  ни  одного 
шпиона,  ни  одного  диверсанта  не  поймала...  В  2007  году  взбодрилась, 
прогремели  взрывы  в  маршрутке  и  троллейбусе  успели  даже  попросить 
увеличение расходов на содержание... Но опять мимо денег…

Нужно  придумывать  все  новые  и  новые  внешние  и  внутренние  угрозы 
безопасности государства?.. Убедить Президента и общественность в том, что 
жизненно необходимо расширить штат, увеличить оклады, выделить деньги 
на транспорт, вооружения, оргтехнику, командировки…

Вот и придумали, что главная угроза исходит теперь от НПО. Мол, «Цветные 
революции»  в  Киргизии,  Грузии,  на  Украине  –  дело  рук  как  раз  этих 
пресловутых НПО. Но это не соответствует действительности по определению. 
Цветные революции – дело рук политических партий. На политические цели 
доноры, работающие с НПО, денег не дают категорически. Мы не получаем 
денег  от  доноров  ни  на  деятельность  партии,  ни  на  деятельность  «Фонда 
защиты  прав  человека  и  эффективной  политики»,  еще  и  потому,  что  в 
названии фонда присутствует слово «политика». И даже не подаем заявки.  
Деньги  могут  дать  на  мероприятии,  направленные  на  защиту  окружающей 
среды,  просветительскую  работу,  развитие  демократии  в  чистом  виде, 
информирование  и  просвещение  населения,  защиту  прав  человека,  прав 
молодежи,  детства,  семьи.  Причем  роль  грантов  (денег),  выделяемых 
донорами  –  это  не  роль  мотора  или  топлива.  На  заработную  платы 
разрешается  использовать  не  более  10%  выделенной  суммы.  Это  роль 
системы  зажигания.  Роль  топлива  и  мотора  должны  играть  местная 
общественность.  

Об НПО информации в нашей республике не было никакой. Или была грубо 
искаженная. Этим воспользовались, те, кто паразитирует на теле государства, 
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имитируя самоотверженную борьбу с этими «агентами империализма». И те, 
кто втихую подавали заявки, проедали гранты и отчитывались о проделанной 
«большой работе». Нужно только знать английский язык и уметь составлять 
заявки и отчеты.

Был такой Володя Пономарев – председатель студенческого профкома ПГУ. В 
числе первых получал огромные гранты. Кто в республике что знает о его 
бурной деятельности?. Я лично ничего не слышал. Говорят, давно уже уехал в 
Штаты.

Таких  НПО  в  Приднестровье  десятки.  Перечислять  их  не  буду.  Поскольку 
доступ  представителей  доноров  в  нашу  республику  отсутствует, 
грандополучатели  и  грандопроедатели   вольны  писать  в  отчетах  все  что 
угодно.  И  писали…  Многие  годы.  Ездили  на  семинары  по  всей  Европе  и 
Северной Америке. Но об этом, вероятно, стало известно и самим донорам в 
конце концов. 

В  последние  годы  активно  работала  группа  активистов  села  Парканы 
Слободзейского  района  под  руководством  очень  энергичной  и  смелой 
женщины  –  бывшего  директора  средней  школы  Николаевой  Людмилы 
Федоровны.  Смелость  ее  обусловлена  известной  степенью  независимости. 
Карьеру уже сделала.  А еще защитой государства Болгария. Ибо одним из 
аспектов  деятельности  парканцев  является  сохранение  и  утверждение 
замечательных традиций и родного языка. А тут политику не пришьешь, даже 
если  очень  захочешь.  А  попытаешься  –  тебе  же  дороже  встанет.  Вот  и 
действуют они смело, не оглядываясь на косые взгляды органов, называющих 
себя «компетентными».

За  короткое время общественники  освоили  около  1,5  миллионов  долларов 
доноров на самые благородные цели. Например, отремонтировали спортивные 
залы  и  оборудовали  в  сельских  школах…  Где  же  тут  подрывная 
деятельность?...

Цель  неправительственных  организаций  сделать  мир лучше,  лучше сделав 
человека. Во многих странах НПО действуют давно и успешно. В том числе в 
России, на Украине, в Молдове. И делают очень много. Потому, что у властей 
к неправительственным организациям здоровое отношение. Они – союзники в 
решении самых разных и сложных проблем человека. У нас, в Приднестровье, 
НПО – не  союзники исполнительной  власти в  деле укрепления их власти. 
Поэтому, при всей очевидности пользы от работы НПО, большинство из них 
вынуждены работать полуподпольно. А это дико, уродливо.  

И тем не менее… 12 – 13 декабря в курортном поселке Ваду – луй - Водэ, что 
на  правом  (молдавском)  берегу  Днестра,  ОБСЕ,  НПО  «Родолюбец»  и 
посольство Чехии в РМ провели II региональный форум НПО Приднестровья. 
Автобус  приехал  за  нами  в  село  Варница.  Туда  же  прибыло  десятка  два 
членов  и  потенциальных  членов  НПО.  Раньше  всех  на  площадь  перед 
примарией  прибыла  группа  телевидения  ПМР  и  демонстративно  снимала 
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каждого из нас,  словно мы звезды Голливуда первой величины.  Затем эта 
группа проследовала за автобусом, в котором мы ехали, через Кишинев до 
поселка  Ваду  –  луй  -  Водэ.  Там  мы  были  разбиты  по  секциям.  И  перед 
началом  занятий  в  каждую  секцию  вошел  оператор  и  корреспондент 
телевидения ПМР и снял каждого из нас, как будто расстрелял из автомата. 
Конечно, это была самая грубая форма давления.

Действия  телевизионщиков  вызвали  законный  протест  и  возмущение 
участников  семинара.  В  числе  участников  -  молодые  ребята  и  девушки. 
Учатся  или  работают.  Думают  о  будущем.  А  выражение  лиц  работников 
государственного  телевидения  не  обещали  ничего  хорошего.  «И  меня 
посчитали, и тебя посчитали, и всех нас посчитали…»

А  перед  заседаниями  секций  выступил  вице  –  премьер  правительства 
Молдовы Виктор Осипов, отвечающий за реинтеграцию страны. Рассказал нам 
об основных направлениях работы. По его мнению, нужно начать разрешение 
приднестровского конфликта с укрепления мер доверия, разрешая основные 
проблемы,  которые  мешают  жить  людям  на  обоих  берегах  Днестра.  

Воронин лишь провозгласил укрепление мер доверия. Однако предложить их 
не  успел.  Да  и  не  ему,  творившему  проблемы,  разрешать  их.  До  сих  пор 
многие  работали  на  конфронтацию  и  нагородили  всякого.  Нужно 
ликвидировать искусственно созданные преграды для передвижение граждан 
и  товаров.  Открыть  движение  по  мосту  через  реку  Днестр  у  села  Бычок, 
восстановить  нормальное  железнодорожное  сообщение.  Политическое 
решение проблемы трудноразрешимо, но и оно приложится. Пока же следует 
сделать все, чтобы прекратили страдать простые люди. 

Заседания по секциям прошли довольно интересно. Предлагалась проблема 
деятельности НПО. Каждый из присутствовавших по очереди высказывался 
коротко по сути проблемы и предлагал пути решения.  Мы в своей секции 
пришли к убеждению, что необходимо создать Координационный Совет НПО 
Приднестровья.  Для  того,  чтобы  помогать  неправительственным 
организациям,  защищать  их  от  нападок  со  стороны  представителей 
исполнительной власти. Координировать работу, осуществлять обмен опытом. 
И да, ориентировать доноров. 

Чем  объяснить  неприязненное  отношение  у  исполнительной  власти 
Приднестровья  к  неправительственным организациям?...  Дело  в  том,  что  в 
какой бы сфере ни  работали общественники,  рано  или поздно в  решении 
проблем  им  придется  выйти  на  органы исполнительной  власти.  И  тут  они 
обнаружат неумение начальников наших решать самые простые вопросы. А 
главное отсутствие интереса к этим проблемам. Дело в том, что на решение 
проблем  они  просто  не  сориентированы  их  главным  начальником 
Президентом ПМР Игорем Николаевичем Смирновым. Он от них совсем другое 
требует.  Личной преданности,  безусловной поддержки всего,  что  будет  им 
произнесено. 
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На  форум  впервые  прибыли  две  женщины,  сыновья  которых  находятся  в 
следственных изоляторах. Они полны решимости объединить усилия матерей 
тех, кто в неволе и в армии, чьи права нарушаются. Страшно представить, с 
какими  трудностями  столкнуться  они  в  процессе  своей  правозащитной 
деятельности. Но как не пожелать им успеха?... 

Во  второй  день  работы  форума  состоялся  свободный  обмен  мнением  о 
перспективах  развития  НПО  в  Приднестровье.  Пришли  к  выводу,  что 
необходимо создать Координационный Совет. Поручили Людмиле Федоровне 
Николаевой осуществлять руководство инициативной группой и подготовить 
вопрос к следующему форуму.

Важно  гласно  объявить  цели  работы  НПО.  Как  можно  шире  обеспечить 
гласность итогов работы. В этом общественникам готова помочь наша газета. 
Хотел бы посоветовать молодым людям активнее включиться в интересную и 
нужную работу неправительственных организаций. Дел тут  всем хватит на 
многие десятилетия.

Тема будет продолжена в следующем выпуске. 
               Николай Бучацкий 

              http://dnestrnews.info/n2-49/296-instrument-navedeniya-mostov.html

Заповедник «ЯГОРЛЫК» накануне реконструкции 

Об  устойчивом  управлении  заповедником  «Ягорлык»  через  реконструкцию 
велась  речь  на  заседании  Круглого  стола,  состоявшегося  в  Дубоссарах  в 
конце  прошлого  года.  В  семинаре  приняли  участие  представители 
Министерства природных ресурсов и экологического контроля ПМР, научных 
учреждений, экологических общественных организаций, СМИ. 

Т.  Синяева от имени международной организации «ЭКО-Тирас – хранители 
реки  Днестр»  представила  новый  проект,  который  с  одобрения 
соответствующих инстанций, в настоящее время реализуется на территории 
заповедника.  Международная  организация  «ЭКО-Тирас»  объединяет  60 
экологических  общественных  организаций  из  Украины,  Молдовы  и 
Приднестровья, в их числе такие дубоссарские организации, как «Кверкус», 
«Медики за экологию» и «ЭДЕМ». Татьяна Синяева выразила надежду на то, 
что  в  соответствии  с  планом  реконструкции  будут  незамедлительно 
предприняты  и  практические  шаги  по  сохранению  биоразнообразия  этого 
уникального  уголка  природы  и  улучшению  материально-технической  базы 
заповедника,  как  научно-исследовательского  учреждения.  Кроме  того,  в 
планах  организаторов  организация  тематических  семинаров  и  научно-
практической конференции для всех заинтересованных в охране окружающей 
среды. 
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В. Рущук представитель Министерства природных ресурсов и экологического 
контроля  ПМР  в  своём  выступлении  поддержала  стремление  экологов-
общественников  помочь  администрации заповедника в  решении  различных 
проблем,  которые  возникают  в  процессе  природоохранной  деятельности. 
Даже  сегодня,  в  таких  сложных  социально-экономических  условиях, 
заповеднику  для  поддержания  деятельности,  постоянно  оказывается 
определённая  помощь  из  средств  экологического  фонда  ПМР.  Закуплено 
оборудование  и  реактивы  для  проведения  необходимых  исследований, 
изготовлена и установлена смотровая площадка. Вера Семёновна обратилась 
ко всем присутствующим работать на благо своей Родины, а значит и на благо 
природы родного  края:  «Мы просто  не  проживём  на  этой  земле,  если  не 
сохраним  природные  ценные  ландшафты.  Таких  уголков  природы 
сохранилось  настолько  мало,  что  пора  бить  тревогу  об  их  сохранении  и 
просвещать  местное  население  о  ценности  заповедника  всеобщими 
усилиями». 

По  словам  Л.  Чуп  –  начальника  дубоссарского  райгоруправления 
экологического контроля природных ресурсов, «заповедник, единственный в 
Приднестровье, без сомнения нуждается в поддержке и охране со стороны 
государства.  Для  решения  текущих  вопросов  деятельности  мы  можем 
подключать средства из местного экологического фонда». Леонид Иванович 
предложил  дальнейшее  сотрудничество  в  этом  направлении  и  пообещал 
оказывать  всемерное  содействие  в  решении  вопросов,  которые  неизбежно 
возникают на местном уровне».  Директор института экологии и природных 
ресурсов  ПМР  И.  Капитальчук  в  своём  выступлении  отметил:  «Участие  в 
разработке  плана  проекта  заставило  нас  иначе  взглянуть  на  многие 
проблемы, но этот взгляд – взгляд в будущее».
По общему мнению, собравшихся, у нового экологического проекта большой 
потенциал и, несомненно, всегда будут нужны дополнительные ассигнования 
и совместная деятельность государственных служб при поддержке учёных и 
общественников. 

Елена Степанова 
ОО «Медики за экологию»

АКТУАЛЬНО 

Люди  и  товары  должны  беспрепятственно  передвигаться 
между двумя берегами Днестра

Заместитель  премьер-министра  по  реинтеграции  страны  Виктор  Осипов 
высказался за создание необходимых условий для обеспечения свободного 
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передвижения людей и товаров между двумя берегами Днестра, а также за 
поддержку населения и облегчение деятельности экономических агентов из 
Приднестровья. Эту точку зрения он изложил на встрече с послом по особым 
поручениям Российской Федерации Валерием Нестерушкиным и советником 
министра  иностранных  дел  России  по  миротворческим  миссиям  Маратом 
Кулахметовым,  с  которыми  обсудил  проблему  приднестровского 
урегулирования,  передает  Info-Prim  Neo  со  ссылкой  на  пресс-службу 
правительства.  

Молдавский вице-премьер еще раз подтвердил, что молдавское правительство 
открыто  для  диалога  и  сотрудничества  по  вопросу  приднестровского 
урегулирования,  отметив,  в  частности,  действия,  направленные  на 
укрепление  доверия  и  создание  более  благоприятной  атмосферы  для 
проведения переговоров в формате "5+2". 
Осипов  подчеркнул  важную  роль  Российской  Федерации  в  процессе 
приднестровского  урегулирования  на  основе  уважения  суверенитета  и 
территориальной  целостности  Республики  Молдова.  В  то  же  время,  он 
выступил  за  усовершенствование  механизма  деятельности  Объединенной 
контрольной  комиссии  и  механизма  по  поддержанию  мира  в  Зоне 
безопасности.  

В  свою  очередь,  Валерий  Нестерушкин  высоко  оценил  открытую  и 
конструктивную  позицию  молдавских  властей  в  продвижении  процесса 
урегулирования.  Российский дипломат отметил необходимость продолжения 
политического  диалога  по  приднестровской  проблеме  и  высказался  за 
интенсификацию консультаций по данному вопросу.

www.info-prim.md 

Проблемы  простых  людей  будут  приоритетом  при 
урегулировании приднестровского конфликт, политические 
представители сторон 

Группы экспертов от Кишинэу и Тирасполя начнут свою работу до конца этого 
месяца. Соответствующее решение было принято в понедельник, 8 февраля, 
на  состоявшейся  встрече  представителей  по  политическим  проблемам  в 
процессе  урегулирования  приднестровского  конфликта  от  Кишинэу  и 
Тирасполя,  вице-премьера  Виктора  Осипова  и  Владимира  Ястребчака, 
передает корреспондент Info-Prim Neo из Тирасполя. 

Встреча  состоялась  в  тираспольском  представительстве  миссии  ОБСЕ  в 
Республике Молдова по инициативе казахстанского председательства ОБСЕ. 

В завершение встречи посол Казахстана в Республике Молдова с резиденцией 
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в  Киеве  Амангельды  Джумабаев  заявил,  что  и  Тирасполь,  и  Кишинэу 
продемонстрировали взаимный интерес к урегулированию этого конфликта, 
который является не просто внутренней проблемой, а конфликтом с широким 
международным резонансом. В этой связи Казахстан как председатель ОБСЕ 
крайне  заинтересован  в  его  разрешении.  "Я  настроен  оптимистично,  и 
сегодняшний диалог показал, что движение вперед будет. Конечно, все сразу 
не  произойдет,  но  первые  шаги  мы предприняли",  -  выразил  уверенность 
казахстанский дипломат. 

Вице-премьер  по  проблемам  реинтеграции  страны Виктор  Осипов  отметил. 
Что  процесс  диалога  идет  в  соответствии  с  прежними  договоренностями. 
"Думаю, не следует терять качество двустороннего диалога. Из-за проблем 
политического характера, имеющихся в течение долгого времени, мы отстаем 
в развитии, и это ни для кого не секрет. Мы не должны допускать задержек в 
урегулировании  жизненно  важных  вопросов,  с  которыми  сталкиваются 
простые люди из-за затягивания проблем политического характера. Проблемы 
людей – это отдельный от политических проблем приоритет, и на этом этапе 
мы должны подходить  к  нему  более  интенсивно,  в  том  числе  потому,  что 
политические вопросы требуют более широкого подхода, в другом формате и 
др.", - заявил Виктор Осипов. 

"Мы очень надеемся,  что  проблемы,  которые мы затрагиваем,  будут иметь 
особое значение не только для Тирасполя, но и для Кишинэу, потому что они 
связаны с интересами жителей и Молдовы, и Приднестровья", - подчеркнул 
глава  департамента  иностранных  дел  тираспольской  администрации 
Владимир  Ястребчак.  "Эти  вопросы  касаются  движения  железнодорожного 
транспорта,  экономической,  экологической  деятельности,  чрезвычайных 
ситуаций и др. Это достаточно широкий спектр проблем, для каждой из них 
будут  выработаны  взгляды  и  приняты  решения",  -  отметил  политический 
представитель Тирасполя на переговорах. 
В  ближайшем  будущем  визит  в  Кишинэу  и  Тирасполь  предпримет 
председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Казахстана Канат Саудабаев. 

www.info-prim.md

Крестьян  из  Дубэсар  могут  обязать  платить  незаконные 
налоги  за  возделывание  участков,  юрист  Ассоциации 
„Promo-LEX” Павел Постикэ

Интервью

Как развивалась  ситуация  вокруг  обеспечения  права  на  свободное 
передвижение  в  Приднестровье  после  опубликования  отчета 
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Ассоциации  „Promo-LEX”  за  2008  год,  в  котором  были  указаны 
препятствия,  стоящие  на  пути  реализации  этого  основного  права 
человека? 
25  июля  2008  года  Ассоциация  Promo-LEX  представила  исследование  в 
области реализации права на свободное передвижение в восточном регионе 
Республики  Молдова,  в  котором  мы попыталась  изложить  свое  мнение  на 
многочисленные  проблемы,  с  которыми  сталкивается  население 
приднестровского  региона  в  плане  реализации  права  на  свободное 
передвижение. Соответствующие проблемы мы старались неизменно доводить 
до  сведения  компетентных  органов  с  целью  их  решения,  а  также 
информировать  о  них  общественность  посредством публикаций,  сообщений 
для  прессы,  интервью  и  другого.  В  настоящее  время  мы  вынуждены 
констатировать,  что  ситуация  не  претерпела  существенных  изменений,  а 
проблемы, отраженные в том исследовании, по большей части сохраняются до 
сих пор. И здесь мы можем утверждать, что наибольшая ответственность за 
решение этих проблем ложится на конституционные власти, поскольку многие 
проблемы  обусловлены  несовершенством  существующих  в  Республике 
Молдова нормативных рамок. 

В  каких  сферах  отмечаются  наибольшие  проблемы? 
Право  на  свободное  передвижение  не  может  существовать  отдельно,  оно 
взаимосвязано  со  многими  другими  правами,  гарантированными 
национальным  законодательством  и  международными  договорами.  Более 
того,  реализация  этого  права  предполагает  четыре  важных составляющих, 
таких как передвижение людей,  оборот  товаров,  услуг  и  капитала.  Мы не 
можем  и  было  бы  некорректным  пытаться  сравнивать  между  собой 
существующие  в  этих  областях  проблемы,  утверждая,  что  в  одной  сфере 
проблемы  более  серьезные,  а  в  другой  –  менее.  Очевидно,  что  такое 
сравнение с  самого начало субъективно.  И все-таки в настоящее время,  в 
связи  с  экономическим  кризисом,  уделяется  особое  внимание  социальным 
гарантиям,  и  поэтому  не  думаю,  что  ошибусь,  если  скажу,  что  проблемы, 
связанные  с  обеспечением  выплаты  пенсий  по  возрасту,  и  проблема 
индексации  денежных  вкладов  в  значительной  мере  бьют  по  населению 
приднестровского  региона.  Вместе  с  тем  и  процесс  обеспечения 
удостоверениями  личности  людей,  родившихся  в  приднестровском  регионе 
после конфликта,  на  наш взгляд,  достаточно  подозрителен,  а  последствия 
такой  ситуации  на  данный  момент  прогнозировать  достаточно  тяжело.  

Какие нормативные акты Республики Молдова дискриминируют,  по 
вашему мнению, жителей левобережья Днестра? 
Я уже сослался на проблемы, связанные с обеспечением выплаты пенсий по 
возрасту,  индексацией  денежных вкладов,  признанием актов гражданского 
состояния. Сюда бы я отнес и проблему провоза товаров физическими лицами 
через  внутренние  таможенные  посты.  Например,  если  граждан  делает 
покупки в Кишинэу, где некоторые товары могут быть дешевле, и везет их 

Страница 17 из 23



Бюллетень ЦРРП                                                                                                                                                                    № 34, Февраль 2010  

домой  в  Бэлць,  он  не  встречает  никаких  трудностей,  вне  зависимости  от 
стоимости  этих  покупок.  Однако  когда  речь  заходит  о  пересечении  так 
называемой  административной  границы,  разделяющей  территории, 
подконтрольные  конституционным  властям  и  властям  приднестровского 
региона,  возникают  различные  проблемы,  причем,  как  для  жителей 
приграничных населенных пунктов, так и для граждан, не проживающих на 
этих  территориях.  Если  в  случае  первой  категории  граждан  после 
опубликования исследования были приняты изменения и теперь они вправе 
перевозить товары на сумму менее 200 евро без уплаты сборов, то в случае 
остальных граждан ситуация по-прежнему остается тупиковой, они должны 
оплачивать  налоги  по  нулевой  ставке.  Конечно,  не  ставится  вопрос  о 
необходимости мониторинга соответствующего участка для предупреждения 
отступлений от законодательства, однако уверен, что этот мониторинг можно 
обеспечить посредством неограничительных действий. Например, реализация 
товаров,  доставленных  из  приднестровского  региона,  экономическими 
агентами  без  оплаты  положенных  сборов,  должна  повлечь  санкции,  а 
подобные  нарушения  могут  выявлять  правоохранительные  органы,  не 
запрещая и не блокируя поток товаров из региона. 

С  какими  проблемами  сталкиваются  владельцы  автомобилей  с 
приднестровскими регистрационными номерами? 
Эта проблема также заслуживает очень тщательного изучения, поскольку, на 
мой  взгляд,  имеет  две  составляющие.  Де-юре,  движение  подобных 
автомобилей на территории страны запрещено,  равно как запрещено и их 
движение за пределами соответствующей территории.  Де-факто,  власти не 
предпринимают никаких мер по прекращению этого отрицательного явления. 
Вместе  с  тем  надо  обратить  внимание  на  тот  факт,  что  конституционные 
власти оставались равнодушными и не занимали конкретной позиции по этой 
проблеме на протяжении последних 19 лет. В течение всего этого времени 
население приднестровского региона было обязано действовать на основании 
правил,  введенных  сепаратистскими  властями,  а  другая  часть  населения 
Республики Молдова и даже жители Украины пользовались этими недочетами 
для получения прибыли. Хочу обратить внимание на то, что бывшая власть 
все  же  инициировала  некоторые  изменения  по  этой  проблеме,  однако  по 
разным  причинам  эти  инициативы  не  были  доведены  до  логического 
завершения,  были  засекречены  и  о  их  судьбе  ничего  не  известно. 
Соответствующий аспект должна учитывать нынешняя правящая коалиция, и, 
надеюсь,  в  ближайшем  будущем  мы  увидим  решение  и  этой  проблемы, 
которая, оставленная на волю судьбы, повлечет пагубные последствия, ведь 
в  игре  имущество  (автомобили)  более  чем  160  000  граждан.  

Каково  положение  жителей  сел,  находящихся  под  юрисдикцией 
Кишинэу,  владельцев  земельных  участков,  расположенных  вдоль 
дороги Рыбница – Тирасполь? 
Согласно  информации,  которую  мы  получили  от  этих  людей,  ситуация  не 
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изменилась. Есть риск, что им запретят доступ к этим участкам. Контрольные 
посты, расположенные на дороге сепаратистскими властями, ликвидированы 
не были. В итоге существует угроза того, что в 2010 сельскохозяйственном 
сезоне крестьяне будут вынуждены платить незаконные налоги, чтобы иметь 
возможность обрабатывать свои земли. 

Как  нынешняя  власть  относится  к  нарушению права  на  свободное 
передвижение в Приднестровье, какие меры должны быть приняты и 
какими  инструментами  располагает  Кишинэу  для  решения  этой 
проблемы? 
Думаю, что пока слишком рано делать выводы относительно эффекта мер, 
предпринимаемых нынешней властью. Ясно, что проблемы конфликта и его 
последствий  находятся  в  программе  действий  властей.  Я  бы  привел 
сравнение,  что  представители  нынешней  власти  проявляют  большую 
открытость  в  представлении  затрагиваемых  проблем.  Если  представители 
бывшего руководства Республики Молдова сообщали, что ведут дискуссии по 
урегулированию приднестровского конфликта,  то  сейчас власть уточняет  и 
обсуждаемые  проблемы.  Здесь  надо  отметить,  что  проблема  права  на 
свободное  передвижение,  наряду  с  другими  проблемами,  присутствует 
практически в каждом диалоге или беседе по приднестровскому конфликту. 
Относительно мер, могу лишь дать рекомендацию. Приднестровский конфликт 
– это громадный клубок проблем, которые никогда не получится решить все 
разом.  Более  того,  проблемы  создаются  как  сепаратистскими,  так  и 
конституционными  властями.  Поэтому  следует  проанализировать  каждую 
проблему  в  отдельности,  установить  причины  и  условия,  влекущие  эту 
проблему, и предпринять те меры, которые приведут к ее решению. В этой 
связи  я  бы  привел  один  пример:  какие  еще  меры  должны  предпринять 
власти,  чтобы  платить  пенсию  жителям  региона,  кроме  как  пересмотреть 
нормативные рамки, которые на данный момент блокируют эту возможность. 
Решение простое, нужны лишь желание и твердая позиция. Конечно, нельзя 
пренебрегать  и  финансовым  аспектом,  который,  на  мой  взгляд,  не  самый 
важный, когда мы говорим о проблемах, связанных с реализацией тех или 
иных прав.

www.info-prim.md

К ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ

Заключенный  Тюрьмы  №.  3,  г.  Тирасполь  прекратил 
голодовку 

26  декабря,  2009,  Ассоциация  «Promo-LEX»  уведомила  конституционные 
органы  власти  и  заинтересованные  стороны  в  процессе  урегулирования 
приднестровского  конфликта  о  необходимости  принять  участие  в  защите 
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конституционных  прав  гражданина  Матченко  Юрия,  г.р.  1976  который 
заключен  в  тюрьме  №  3  в  г.Тирасполь.  Он  провел  примерно  21  дней 
голодовки в  знак  протеста  против действий так называемых следственных 
органов  приднестровского  министерства  безопасности.  (подробнее  см.: 
www.promolex.md и www.jurnaltv.md). 
Во  время  акции  протеста  заключенного,  юристы Promo-LEX следили  за 
ситуацией  и  предоставили  его  родственники  правовую  поддержку.  Таким 
образом,  21  января,  2010,  Матченко,  примерно  через  полтора  месяца 
прекратил голодовку. По выводам местных врачей, состояние его здоровья 
определяется как умеренное, был поставлен диагноз гастрита, дистрофии и 
потери  равновесия.  Родственники  подтвердили,  что,  несмотря  на 
поверхностные  "выводы"  врачей,  заключенный  потерял  около  20  кг,  и 
нуждается в срочной госпитализации и специальном уходе. 
Отметим,  что  задержанный  Матченко  "подозревается"  в  мошенничестве  в 
крупных размерах, и рискует до 10-яти лет лишения свободы с конфискацией 
имущества.  Обвинение  было  предъявлено  так  называемыми 
правоохранительными  органами  ПМР.  Он  был  задержан  в  Тирасполе  так 
называемыми представителями Министерства государственной безопасности 
которые при задержании угрожали ему оружием и "допрашивали" около 10 
часов  с применением физической силы, в целях признания вины. По словам 
родственников,  в  ходе  расследования  не  были  приведены  достоверные 
доказательства для обоснования его вины Расследование опирается только на 
факт признания вины  Юрия Матченко. 
Promo-LEX выражает беспокойство в связи с  положением лиц задержанных, 
арестованных  и  содержащихся  под  стражей  региональных  органов,  и 
настаивает  на  незамедлительном  вмешательстве  компетентных  органов 
принимающих участие  в  урегулировании  приднестровского   конфликта,   с 
целью  проверки  ситуации  и  посещения  данных  учреждений  для 
предотвращения нарушения прав человека. 

Правовой департамент, ЦРРП 
Promo- LEX

ОБЪЯВЛЕНИЯ/ФИНАНСИРОВАНИЕ

Программа  «Восток-Восток:  партнерство  без 
границ» (PEE:PFF) Фонда «Сорос-Молдова» 

ПРИГЛАШАЕТ
Неправительственые  организации,  аналитические  центры  (think-tank), 
местные  органы  власти,  инициативные  группы  представить  концепции 
проэктов,  разработанные  совместно  с  партнерами  из  Центральной  и 
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Восточной  Европы а  также стран  СНГ,  в  которых  работают  Фонды Сороса 
(Фонды  для  Открытого  Общества).  Данная  инициатива  преследует  цель 
содействия  сотрудничеству  с  новыми  странами-членами ЕС  и  странами 
Восточного Партнерство для роста усилий  гражданского общества в Молдове 
по демократизации общества посредством реализации совместных проэктов.

Приоритеты Программы PEE:PFF на 2010 год являются следующими:
•  Поощрение передачи опыта, накапленного в процессе присоединения 

стран Центральной и Восточной Европы в Европейский Союз, восточным 
соседям, включая Молдову, посредством организации ознакомительных 
поездок, семинаров, конференций, тематических исследований и.т.д.;

•  Укрепление партнерстких отношений между гражданским обществом и 
властями  разного  уровня,  поощрение  социального  активизма  и 
построение  представительной  демократии  на  опыте  других  стран 
региона;

•  Развитие  потенциала  гражданского  общества  путем  изучения 
позитивного опыта в регине, доступа к новым знаниям и информации, 
развитие лидерских качеств и т.д.

•  Разработка  общих  исследований  и  анализов,  ориентированных  на 
изучение позитивного опыта по выработке предложений и выявлении 
рекомендаций  для  решения  проблем  с  которыми  сталкивается 
молдавское общество.

Коцепт проэкта не должен превышать 2 страницы и должен включать: идею 
проэкта (цель и задачи); список партнеров проэкта и целевую группу; план 
мерроприятий (календарь мерроприятий и место проведения); воздействие и 
ожидаемые результаты; бюджет с указанием необходимой суммы (без затрат 
партнера).

Срок подачи концепта проэкта -15 Mарта 2010 г.
Все зарегистрированные концепты проэктов будут рассмотренны Экспертным 
Советом  Программы  EE:PFF  из  Молдовы  а  также  Фондами-участниками. 
Только авторы выбранных концептов будут приглашены подать проэкт. 

Более детальную информацию можно найти на сайте Фонда Сорос Молдова 
www.soros.md/programs/easteast 
Концепт проэкта должен быть представлен на английском языке и отправлен 
в электронном формате по адрессу: acoretchi@soros.md.
За  дополнительной  информацией  обращайтесь  к:  Ана  Корецки,  Директор 
Программы  EE:PFF,  Фонда  Сорос-Молдова,  ул.  Булгарэ  32,  Кишинэу;  тел. 
274480, 270232; факс. 27050.
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Национальный Совет Молодежи Молдовы объявляет 
конкурс по отбору 20 молодых людей для участия в 
обучающих курсах «Молодёжь за свои Права» 
Целями  проекта  являются:  продвижение  соблюдения  и  знания  прав 
молодёжи; получение знаний в области проведения социальных кампаний, 
направленных  на  ликвидацию  пыток;  создание  молодёжной  сети  по 
образованию в области прав человека.

Требования к кандидатам: 

• - Опыт или интерес к продвижению прав человека

• -  Студенты  факультетов  права  или  учащиеся  доуниверситетских 
учебных заведений, активисты в области защиты прав человека;

• - Способность работать с различными категориями участников

• - Мотивация и желание работать в качестве продолжателей проекта

• - Ответственность и готовность к продолжающемуся обучению

• -  Готовность  и  обязательство  самостоятельно  организовывать 
информационные  семинары  по  тематике  «Пытки  могут  быть 
остановлены молодёжью»

• Возраст 15-30 лет.  Тренинг будет проводиться во время каникул в г. 
Кишинёве.

Просим  заинтересованных  лиц  направить  СV и  мотивировочное  письмо  по 
адресу  alexmusteata@gmail.com  ,   cntm_corespondenta@yahoo.com или  по 
адресу: Кишинёв, ул. Пушкина 22, каб. 518, до 14 февраля 2009 г.

Организаторы  возьмут  на  себя  все  расходы,  связанные  с  транспортом, 
проживанием  и  питанием,  а  также  другие  расходы,  необходимые  для 
эффективного проведения тренинга.

Обучающие курсы «Молодёжь за свои Права» проводится при финансовой 
поддержке проекта «Предотвращение пыток», финансируемого Европейским 
Союзом при со- финансировании Программы ООН по Развитию.

Контактное лицо: Александру Мустяца – ассистент проекта.

Электронный адрес: alexmusteata@gmail.com        Контактные телефоны: 23 
51 75, 23 30 88 

Страница 22 из 23

mailto:alexmusteata@gmail.com
mailto:cntm_corespondenta@yahoo.com
mailto:alexmusteata@gmail.com


Бюллетень ЦРРП                                                                                                                                                                    № 34, Февраль 2010  

Координатор выпуска:
Ион Маноле,

Центр ресурсов и развития для Приднестровья
crdt@promolex.md

www.promolex.md
тел. 373 22 450024

Моб.069070800

Точки зрения представленные в этом бюллетене принадлежат авторам и не могут быть интерпретированы 
ни в одной форме как отражающие мнение National Endowment for Democracy.
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